

## BIBLIOGRAPHIE

DELAGENIÈRE.—Hystérectomie abdominale totale pour fibro-myômes.  
Cholécystotomie intrapariétale et transmusculaire par H. Delagènière, (Le Mans).

BÆCKEL.—Les mémoires et discussions du **Neuvième Congrès de Chirurgie**, tenu à Paris en octobre 1895, sous la présidence du Dr D. BÆCKEL, de Strasbourg, viennent de paraître chez *Félix Alcan*, l'éditeur du Congrès, publiés sous la direction du secrétaire général le Dr. L. PICQUÉ. Les communications principales ont porté sur les deux questions à l'ordre du jour : *Chirurgie du poumon* (pneumonie exceptée) et *De l'intervention opératoire précoce ou tardive dans les solutions de continuité des os* (crâne et rachis exceptés). Les autres travaux communiqués, au nombre de plus de cent, présentent un ensemble fort intéressant ; ils constituent un véritable annuaire de la chirurgie française et mettent hors de pair la science de nos compatriotes toujours à la recherche du progrès. Cette publication fait le plus grand honneur à l'*Association de Chirurgie Française* ; elle devra se trouver entre les mains de tous les médecins et chirurgiens, qu'elle tiendra au courant des méthodes nouvelles dont l'effet est d'assurer le succès de la plupart des opérations chirurgicales. (1 vol. in-8° de 1007-XXXI p avec gravures, 20 fr. — Félix Alcan, éditeur.)

**OEUVRES** du professeur **Léon Le Fort**, publiées par le Dr FÉLIX LEJARS. Tome II.  
(1 fort vol. in-8°, 20 fr. — Félix Alcan éditeur.)

Ce second volume comprend les principaux travaux du professeur Léon Le Fort, ayant trait à la chirurgie militaire et à l'enseignement.

La chirurgie militaire y tient une large place. On sait quelle a été la part de Léon Le Fort dans la lutte de presse et d'opinion qui devait aboutir à l'autonomie du corps de santé militaire. Ses *Études sur les guerres de Crimée et d'Amérique*, sur la *Guerre d'Italie en 1859*, son livre de 1872 sur la *Chirurgie militaire et les Sociétés de secours en France et à l'étranger*, ses articles de la *Revue des Deux-Mondes* sur la *Médecine militaire et la loi sur l'Administration de l'armée*, sur la *Médecine militaire et l'Intendance*, etc., marquent les étapes de cette ardente polémique, et renferment une série de documents de haute valeur, des pages historiques d'un intérêt toujours vivant, comme cette histoire de la première ambulance volontaire au siège de Metz, qui termine son livre de 1872. Aussi, dans une magnifique préface, M. le médecin-inspecteur-général Dujardin-Beaumetz a-t-il rendu hommage à Léon Le Fort : "Chirurgien militaire de vocation, non de carrière" ; il compare son rôle à celui de Percy : "Non seulement Léon Le Fort a pensé comme avait fait le plus grand des hommes qui aient jamais illustré notre état, mais il a, comme lui, lutté pour le triomphe de la bonne cause : aussi il a droit à l'estime et à la reconnaissance de cette chirurgie militaire, à laquelle il apportait, en souvenir de ses jeunes années, l'affectueux hommage de sa gratitude."

Le même esprit d'organisation, la même méthode d'investigation précise, la même verve pratique se retrouvent dans les travaux d'enseignement, qui forment la seconde partie du volume. Dans ses *Lettres sur la liberté de la pratique et de l'enseignement de la médecine*, dans son *Étude sur l'organisation de la médecine en France et à l'étranger*, dans ses principaux rapports à la Faculté, sur la *création de chaires cliniques spéciales*, sur la *participation des agrégés à l'enseignement*, sur la *réforme des études médicales*, sont posées et discutées de nombreuses questions toujours d'actualité. Et l'on ne saurait trop admirer la puissance et la fécondité de cet esprit, qui s'applique à tant de sujets divers et qui, partout, donne les preuves d'une étude approfondie et d'une conception toujours originale.

Le tome III, consacré à la *Chirurgie proprement dite*, est sous presse et terminera l'ouvrage.